

Rojas, Rosa, "Ejidatarios de Motozintla se oponen a la entrada de la firma Linear Gold", *La Jornada*, Distrito Federal, México, 17 de agosto de 2005.

Consultado en:

<http://www.jornada.unam.mx/2005/08/17/index.php?section=sociedad&article=053n1soc>

Fecha de consulta: 11/04/2012.

La minera aún no ha dejado claro el proceso de extracción que utilizaría

"Estamos bien así y sólo queremos cuidar nuestra tierra", afirman los pobladores



Exploración que realiza la empresa Linear Gold para el proyecto Ixhuat en Chiapas FOTO Gaspar Morquecho Foto: Gaspar Morquecho

Ejido Buenos Aires, Motozintla, Chis. Ubicado a unos 20 minutos de la cabecera municipal, en una de las partes más escarpadas de la Sierra Madre chiapaneca, en este lugar la mayoría de los ejidatarios no quiere dejar entrar la mina de la Linear Gold en sus tierras. Sin embargo, 27 campesinos ya accedieron a que, previo pago, en una parte de sus parcelas se construya el parque para meter la maquinaria de exploración.

Indígenas mam, agricultores de autoconsumo que cuando llegan a conseguir algún trabajo cobran 50 pesos por jornada, los labriegos cuentan con mil 696 hectáreas en las que hay pino, encino y cedro. En el ejido hay 340 jefes de familia, unos 150 jóvenes se han ido a Estados Unidos, entre ellos cuatro de los 11 hijos del agente municipal, Evaristo López Arreaga, quien informó que la gente no quiere que entre la mina ni ha querido vender su bosque, ni han dejado entrar el Procede, para proteger la tierra. "Hay empresas interesadas en cortar los cedros pero los ejidatarios no han dado el permiso", explicó.

Los empleados de la empresa han visitando el caserío desde hace más de un año; ellos llegan al predio Gavilanes, por la carretera que va al Porvenir, indicó el funcionario municipal. En febrero de 2004 tomaron muestras del predio, los ejidatarios no los querían dejar entrar. "Según hay algo de bueno pero no dijeron qué, pidieron permiso a los dueños de las parcelas para meter las máquinas, dijeron que va a haber trabajo para que la gente no se vaya a Estados Unidos."

López Arreaga tiene en su casa un taller de carpintería en el que hace algunos muebles de cedro. Comentó que en todos los ejidos vecinos, Motozintla, Benito Juárez y Tolimán, se están haciendo trabajos de exploración minera. Explicó que en Buenos Aires el mineral está en el barrio Sonora. Hay también en el barrio 27 de Octubre, del ejido Motozintla. En el predio Gavilán van a meter las máquinas este mes, previo pago de 6 mil pesos por cuerda (de 20 metros de largo por cuatro de ancho).

Dijo no tener información sobre el proceso que se emplearía para sacar el mineral. ¿Qué dice la gente, por qué no quieren dejar entrar la mina? "La gente dice: estamos bien así como estamos, tenemos que cuidar nuestra tierra", contestó.

Igual respuesta dieron Rafaela y María Octavia Sánchez González. La primera, madre de seis hijos, cuyo esposo está trabajando en Estados Unidos, es suplente del agente municipal. "Estamos bien así, no sabemos con qué nos van a contaminar la tierra", indicó. "Si nos quedamos sin la tierra nos quedamos sin nada", comentó su hermana.

María es partera, a veces cobra 100 pesos por atender un parto, a veces nada. Ahora casi no atiende partos, lleva a las mujeres al Seguro en Motozintla, pero luego no hay ginecólogos ni anesthesiólogos. "El ginecólogo está tres o cuatro días y se va. Hay casi puros pasantes y luego se van. A veces llevo a las mujeres para la salpingoclasia y tampoco hay médicos y uno pierde el tiempo." Ella fue promotora del Progreso, ahora Oportunidades, que reciben 110 mujeres del ejido.

Tampoco el presidente municipal de la ciudad de Motozintla, Jesús Ulises Zapata, tenía datos respecto al proceso que usará la Linear Gold para la extracción del oro. Médico de profesión, se manifestó preocupado cuando se le informó lo que el geólogo de la minera, Dean Fraser, comentó que en el proyecto Ixhuatán, si es rentable, se haría una mina a cielo abierto, y la información respecto a que en San Miguel Ixtahuacán, Guatemala, donde se encuentra similar mineralización que acá, la también trasnacional canadiense Glamis Gold utilizará en el proyecto Marlin el método de lixiviación con cianuro, lo que ha ocasionado fuertes protestas populares exigiendo se cancele la construcción de la mina, tanto por el peligro de contaminación con esa sustancia como por el excesivo gasto de agua de la mina.

Se le informó al funcionario que la concesión de la Linear Gold en Motozintla es por 7 mil 755 hectáreas. Aparte tiene -todas para explorar en busca de oro- las de Ixhuatán, en el municipio de Pantepec, por 90 mil 44 hectáreas; La Reforma II, municipio de Escuintla, 5 mil 84 hectáreas; Los Olivos II, municipio de Mapastepec, 2 mil 204; Huiztla, municipio del mismo nombre, 11 mil 797 hectáreas; Tenochtitlan, municipio de Villa Flores, mil 879; Cerro Brujo, 10 mil 861 hectáreas y Piedra Azul, 682, ambos en el municipio de La Concordia; El Pajal, mil 395 hectáreas y El Porvenir, mil 400 hectáreas, ambos en el municipio de Angel Albino Corzo.

El munícipe, preocupado por la salud de los más de 60 mil habitantes de esta ciudad de la zona fronteriza con Guatemala, comentó que buscaría información de hasta dónde llegan los impactos ambientales, "para que no nos pase lo que está pasando con una empresa maderera que hizo un convenio con el ejido Cabañas, creo que les están pagando 60 pesos por árbol o por metro cúbico; el ejido prácticamente donó para 10 años la explotación de madera, se comprometieron a arreglar un camino, sacaron la madera y dejaron el camino tirado pero siguen pasando todos los días los carros llenos de madera".

Lo peor, agregó, es que de los diferentes comités municipales le llegan reportes de que ya no quieren la explotación de la madera porque "ya no tenemos agua, la sierra ahorita se ve verde por la lluvia, pero Motozintla padece una sequía de cuatro meses al año, un estiaje

tremendo, y si a eso le agregamos la desforestación, prácticamente nos van a dejar sin mantos freáticos; entonces, desafortunadamente no se pueden detener, necesitamos más facultades los ayuntamientos, porque la maderera está queriendo hacer contratos con otros ejidos y ni nos toma en cuenta".

Informó que hace mes y medio se reportó con él un empleado de la Linear Gold, quien iba acompañado por un representante "de la Secretaría del Trabajo", para comunicarle que ya tienen un permiso gubernamental para explorar los minerales que podría haber en el área de Los Gavilanes, y de acuerdo con los resultados decidirán si se inician o no los trabajos de la mina. "Se supone que en muchas ocasiones esto generaría en el municipio algunas fuentes de empleo, sobre todo a nuestra gente con mayores necesidades."

Mencionó que aparentemente la empresa ya había realizado algún convenio con los ejidatarios de Buenos Aires, quienes estarían solicitando la reparación de algunos caminos como compensación por los trabajos de la mina. Confirmó que además de las exploraciones en Los Gavilanes, otras empresas realizan también exploración en Tolimán, Caballete, Emiliano Zapata y El Carrizal.

Respecto al método de lixiviación con cianuro, el ingeniero Tristán Canales, de la empresa minera Caracol, consideró que si se hace en forma adecuada no tiene por qué haber problemas, "pero no debe hacerse en zonas de alta pluviosidad, de alta lluvia".

-¿Cómo son las zonas de Ixhuatán y Motozintla?

-Así es, ahí no se puede hacer lixiviación de ninguna manera. Se puede hacer sellada en tanques, pero usted está corriendo el riesgo de perder la cimentación; no va a pasar nada, pero no es justo hacer un ataque con cianuro en una zona donde usted no está controlando el cianuro... Para eso existen zonas especiales para hacerlo y en plantas ecológicamente controladas... Existen en México unas 200 plantas de cianuración, de las cuales alrededor de 95 por ciento son selladas y 5 por ciento son en el suelo, a tajo abierto.

Subrayó que "ahora ya es mucho más fácil hacer la lixiviación en tanques, a contracorriente, porque dura tres días, en cambio en el suelo dura hasta 60 días en cada uno de los lotes. El problema es que la inversión es mucho más alta: en el suelo es de alrededor de 50 centavos de dólar por tonelada, en cambio la inversión en una planta de cianuración es de 5 mil dólares por tonelada. Entonces, las compañías mineras pretenden hacerlo en el suelo en lugar de invertir en una planta industrial".

Enfatizó que "en el caso de Chiapas todo el mineral de oro que se encuentre aquí tendrá que ser procesado, si es que se llega a obtener permiso de Semarnat -porque yo no soy experto en eso-, en una explotación cerrada y después de sacar los lodos tendrá que hacerse fuera de aquí y llevarlos a una refinería que tenga todos los sistemas de protección. A Torreón, en Peñoles, porque si no, el cianuro se tiraría al ambiente".

De regreso al Distrito Federal, se recibió un correo electrónico de Wade Dawe, presidente de la Linear Gold Corporation, reiterando su disposición a contestar cualquier consulta. Se le enviaron un par de mensajes solicitando información sobre sus reportes de impacto ambiental a Semarnat para la exploración y explotación de las minas en Ixhuatán y otros lugares, se le preguntó si, en caso de ser rentable esas acciones, se harían en una mina a tajo abierto y si se emplearía en el proceso lixiviación con cianuro. También se le pidió información sobre qué clase de contrato se haría con los ejidatarios. Nunca se recibió respuesta.